



Órgano del Partido Republicano Federal y del Radical

Se publica:
CORRIENTE, los dos sábados quincenales del mes.
EVENTUAL, en las circunstancias extraordinarias.

REDACCIÓN:
Centro Federal-Radical. Vilafant, 13 - Tel. 233

No se devuelven los originales y de los que se publiquen son responsables sus autores.

Número suelto: 15 céntimos

Con motivo de la aparición a última hora de una candidatura ¡La Asamblea de nuestro Partido debe ser Soberana!

Por derecho nuestra posición es invariable. — Nuestro Partido retiró su candidatura quedando el censo en libertad de acción. — ¿Cuál tenía que ser entonces nuestra actitud? — Una candidatura de dos en vez de cinco, propia para mezcolanzas con las derechas. — ¿Cuál será su bandera? — Porque Puig de Asprer no forma parte de esa candidatura. — Nuestra actitud ante la imposición. — ¡Arriba la República de Izquierdas!

A la altura a que han llegado los acontecimientos políticos en nuestra Provincia, en el grado de tensión que ha alcanzado el nerviosismo en el campo electoral, tensión que repercute en el cerebro ofuscando sus concepciones, es preciso que nos serenemos y veamos con calma, cual es nuestra posición en esta lucha comparada con quienes a última hora y con móviles desconocidos, han pensado conveniente patrocinar un obstáculo que los ríos revueltos han puesto a flote y que podría muy bien causar grave daño al triunfo republicano en las elecciones de mañana.

Ponemos por encima de todo el bien de la República. Empezamos nuestra campaña de pro-coalición republicana con la cara descubierta, y con la lealtad y nobleza nos hemos dirigido a la conquista del sufragio. No queremos en momentos palpitantes dejar en olvido nuestra responsabilidad y ser juguete de «improvisaciones», y mucho menos dejarnos someter ni por odios ni vanidad a la dictadura de nadie o cosa que se le parezca. Hoy pisamos terreno firme y no nos doblegaremos sino ante la razón y el derecho. Y ahora preguntamos a ciertos señores:

La asamblea de nuestro partido ¿es soberana?

Para justificar en estos momentos nuestra actitud honrada, hacemos esta pregunta a los cuatro patrocinadores de cierta candidatura de última hora, cuyos nombres no citamos hoy, pero si diremos que el protagonista es un ilustrado y conocido ciudadano nuestro, que se destacó visiblemente como concejal de la Dictadura...

Dijimos ayer y repetimos hoy, que en la última asamblea que celebró el Partido Radical en Gerona se «acordó», a pesar de nuestras observaciones, ir solos a la lucha. Como demócratas, de momento acatamos el acuerdo de la Mayoría de la asamblea, nombrándose una ponencia formada por la Junta Provincial con voto de confianza, para que confeccionara una candidatura encabezada por el dignísimo ex-diputado a Cortes e ilustrado Doctor en Derecho, nuestro querido amigo y correligionario el Sr. Puig de Asprer. Se formó la candidatura entre los cuales figuraba también el dignísimo ex-calde de Blanes Sr. Centrich.

Los contrarios a que el Partido fuese solo a la lucha que ponía en evidencia las pocas fuerzas del Censo favoreciendo indirectamente el triunfo de las

derechas, hicimos las gestiones pertinentes para ver si dicha candidatura aprobada «democráticamente» por la Junta Provincial a la cual se dieron amplios poderes que emanaron de la Asamblea, no se presentara, siguiendo el ejemplo de Lérida y Tarragona, dejando en libertad de acción al Censo para que apoyara indistintamente las demás candidaturas republicanas.

La Junta Provincial retiró la candidatura integrada por cinco hombres remitiéndonos el Sr. Puig de Asprer el siguiente telegrama: «Acabo saber Junta Provincial acuerda no presentar candidatura».

¿Cuál tenía que ser entonces nuestra posición?

No podíamos recomendar la «abstención» ni dirigirnos a los trabajadores a los que siempre hemos dedicado nuestras actividades en pro de la causa proletaria, inculcándoles el espíritu de la indiferencia, haciendo así «el caldo gordo» a las derechas. Como las batallas se ganan en la calle, a la calle salimos con la bandera teñida con sangre de los héroes que por la República dieron su vida, en la que se leían las palabras ¡Unión! ¡Confraternidad Republicana! Los radicales, después del acuerdo de la Junta Provincial, quedamos en «libertad de acción» de acuerdo con los postulados democráticos de libertad, y al efecto, ante las dos banderas la Izquierda frente a la Derecha, nosotros sin titubeos, sin evasivas ni subterfugios, obtamos, como es muy natural, por apoyar, propagar y votar la única candidatura republicana de izquierdas que se presenta en esta Provincia.

Candidatura improvisada y de última hora, de dos en vez de cinco candidatos.

No tenemos pelos en la lengua, y antes nos romperemos que nos doblemos, pues estamos resueltos y decididos a poner toda nuestra voluntad y nuestro amor a la República en aras del triunfo de la candidatura de Iz-

quierdas Republicanas, pues nosotros somos de la Izquierda y no del Centro. Así que con nosotros y como dice el vulgo «il ia rien a faire». Y preguntamos. ¿Por qué figuran «dos» candidatos en vez de «cinco» como acordó en su día el Partido? Sencillamente, porque con «dos» se pueden hacer las combinaciones convenientes con las derechas, lo que no sería posible con «cinco» ¿entendidos?

¿Que bandera levantarán esos dos señores?

Sin tiempo para prometer lo que cabalmente se puede prometer y cumplir lo que humanamente se puede cumplir, se presentan a «última hora» sin haber sido siquiera proclamados oficialmente, y sin tiempo para poder levantar ya honradamente bandera al aire con un programa, una conducta y una historia... cuando esta debe ser la temática de la propaganda electoral de hoy para que merezca la confianza y consideración del votante radical, al que se le quiere por sorpresa imponer y exigir que vote una candidatura de dos señores, que no tiene la conformidad del Censo Radical que en su día acordó retirar su candidatura de cinco prestigiosos republicanos nosotros al efecto creemos que han incurrido en inmoralidad política los que la patrocinan, sorprendiendo quizás la buena fe del Director de «Renovación» que ha publicado los dos nombres sin un comentario o explicación que sabrán exigir los radicales de esta Provincia, ante lo que va pareciendo una broma pesada o un emjambre de locos.

Esta candidatura si no es clandestina es impuesta, ya que no ha nacido al calor democrático de una asamblea e ignoramos quien la ha parido.

Esta candidatura, oid bien radicales, es un entorpecimiento para la República que las derechas consideraran un favor y que han visto con júbilo su alumbramiento, si no se retiran, como se susurra, el día antes de las elecciones que sería lo mejor ante su esperado fracaso.

Pero señores ¿para esta comedia se nos convocó a una Asamblea en Gerona para repetir lo que ocurrió con los acuerdos tomados con motivo de las elecciones de Diputados a la Generalidad, que se retiró la candidatura oficial y se nombró otra de coalición en Blanes?

En lo sucesivo cuando nos llamen ¿no se-

rá mejor quedarnos en nuestras tiendas y que gobiernen los imperativos, se hunda la democracia y se barran las asambleas cuyos acuerdos son luego arrojados al fango...?

¿Por qué no forma parte en esa candidatura el Sr. Puig de Asprer?

Si los cuatro señores de Figueras que avalan esa candidatura del entorpecimiento, pueden lealmente, honradamente contestar a esta pregunta, aun creemos que queda un ápice de seriedad y pudor político.

El Sr. Puig de Asprer ha renunciado figurar en esta candidatura de favor para las derechas por ser un prestigio que no se allana fácilmente a ser protagonista en ciertas comedias, y por tener una morfología, contenido y eficacia política que no tienen algunos. El único que podría haber figurado en esa candidatura de haber tenido un principio limpio, es el ex-diputado Sr. Puig de Asprer como lo acordó en su día la Asamblea. Muy acertadamente, el Sr. Puig de Asprer ha renunciado a todo por ser un hombre que tiene el valor de las convicciones.

Nuestra actitud frente a la imposición

Nosotros los que sabemos rebelarnos contra la imposición y acatamos no obstante los acuerdos de una mayoría, no reconocemos para nada esta candidatura de entorpecimiento y que no puede perseguir ninguna finalidad bienhechora por lo menos para la república.

Nosotros los que saludamos el advenimiento de la segunda República con la más excelsa de las emociones y recordamos que hubo valientes que por ella dieron su vida: Nosotros ponemos por encima de nuestros egoísmos e interés el bien de la República, los que sentimos la grave responsabilidad del momento: los que no queremos ser cómplices del entorpecimiento para hundir la República y engordar las derechas en esta Provincia ya que el lema jesuitico «divide y vencerás» en este caso tiene aplicación adecuada; los que respetamos los acuerdos de una Asamblea que es soberana y no nos dejamos encorbar por no tener un junco por vértebra ni una conciencia putrefacta, levantamos hoy más que ayer nuestra bandera de izquierdismo republicano, y pedimos a nuestros amigos que mediten, que no se dejen arrastrar por las exaltaciones del momento ni sorprender por candidaturas de combinación de última hora, sino que recuerden, que la situación presente es esta: **O con la República o contra la República.** Allá cada cual con su responsabilidad.

¡RADICALES! hay que conservar honradamente la República, y puesto de rodillas nues-espíritu, sintiendo en lo mas hondo el estrechamiento de lo sublime, decimos a nuestra conciencia, hay que hacer que triunfe la República!

Lanzamos al espacio este grito con labios tremolos ungidos de emoción, con la verdad en el corazón.

¡Arriba la República de izquierdas!!



¡Hijo mío! Llegas por fin, mal herido de esa guerra maldita, fomentada por el militarismo monárquico para enriquecer las haciendas de los que la han enjendrado.

¡MADRES! Las derechas provocarían otra guerra en Marruecos y vuestros hijos serían sacrificados por la ambición de un régimen de derechas reaccionarias...

¡MUJERES! Recordad la horrible tragedia de Monte-Arruit, Annual, Alhucemas y Tizzi-Aza, en donde vuestros hijos fueron degollados por los cuchillos de los moros que defendían sus hogares contra la invasión injusta y fratricida del gobierno monárquico.

¡MUJERES CONSCIENTES! Por dignidad no debes votar a los enemigos del régimen que por siglos te ha considerado como una esclava.

Vota la candidatura de las izquierdas republicanas y así votarás la libertad, la justicia, la República.

¡MUJERES! Recordad que la reacción sólo tuvo para vosotras frases de desprecio mientras esperabais con la natural zozobra la promulgación de una sentencia.

¡Votad todas la candidatura Republicana, y la República será invencible!

¡Republicans! ¡Alerta!

Dretes i esquerres front a front

Només un Parlament d'homes d'esquerra, que sentin la democràcia lliberada de la República podrà estructurar l'autonomia de Catalunya, dintre els límits assenyalats en el moment present per la Constitució, d'acord amb les normes del programa de la Revolució d'Abril i amb la voluntat de la majoria del poble català.

Es aquesta l'hora de posar en vigor a Catalunya, i encara d'intensificar, les conquestes aconseguides per la democràcia republicana. Així únicament poden fer-ho les esquerres. Un Parlament amb majoria conservadora i retardatària—impossible avui a despit de tot—trencaria el ritme avançat de la Constitució i produiria, en haver d'aplicar-ne les normes, una perturbació incalculable en la vida pública.

Unicament les autèntiques esquerres poden seguir aquest ritme i, encara, si cal, que pot caldre, accelerar-lo. La Laïcització, la llibertat de consciència, les reformes obreres, l'impost sobre la renda—quan sigui en vigor—, el control en els Consells d'empresa, l'autonomia municipal, les lleis agràries, els mateixos preceptes de l'Estatut de Catalunya

prendriem tot sentir si haguessin d'ésser aplicats per les dretes.

Mediti bé en aquests punts, abans de portar els seus vots a les urnes, el cos electoral de Catalunya.

Els moments són d'una altíssima transcendència. Del que es faci o es deixi de fer en la jornada electoral del dia 19 de novembre, depenen possibilitats vitals de Catalunya. Que pot ésser el que són avui les democràcies europees, i Catalunya ha d'aspirar a ésser-ho, caldrà seguir i intensificar el ritme revolucionari d'Abril.

Construir, sí. Tot està per construir. Però pensant en l'esdevenidor. Que ja no pot ésser el que les dretes representen, perquè les exigències del nostre temps ho han fet incompatible, sinó el que representen, a Catalunya i al món, les esquerres. L'obrerisme ha portat exigències categòriques de noves ambicions. El sentit de la vida és jove i audaç. I les dretes són una força d'ahir, que toparia fatalment, per produir una perturbació abans de sofrir una derrota decisiva i fatal, amb tots els apremis d'aquesta hora.

Dretes i esquerres, més que mai. Heus ací els factors de la lluita, els enemics front a front. La realitat és aquesta, i no una altra. Cal acceptar-la, i cal empenyar-la amb el coratge conscient dels homes responsables.

I la realitat vol dir avui, com a punt de partida, la Revolució d'Abril, que comença tot just a fer el seu cicle històric. Catalunya, que gràcies a la revolució ha pogut implantar la seva autonomia, ha de saber ésser avançada de la República. d'ella, de la seva vida política i de les estructures que li siguin donades, depenen enormes possibilitats peninsulars i als destins europeus.

Las derechas cavernícolas son militaristas

La reacción busca alcanzar con embustes, enredos y malas artes, la confianza del cuerpo electoral.

¡Ahora se llaman antimilitaristas! ¿Cabe mayor desvergüenza?

¿A quién aprovechó la paviada? La restauración en los campos de Sagunto, fué un acto militar. ¿Quién originó las guerras de Cuba y Filipinas y las campañas de Marruecos, sino el espíritu militarista de la monarquía?

¿A quién se debe el desastre de Annual, donde miles de vidas españolas se perdieron?

Al alto mando militar de la monarquía.

¿Que fué el Gobierno de la monarquía, la dictadura de Primo de Rivera, Martínez Anido, Arlegui y demás, sino una militarada?

Miles de madres españolas, lloran aún por sus hijos que no volvieron. ¿A quién sino a las militaradas, necesarias para sostener a la familia borbónica, se deben todas estas páginas de dolor, que destrozaron familias y amargaron la vida de las mujeres españolas?

Al militarismo y a la monarquía, que sostenían, defendían e imponían incluso por el terror las derechas españolas y ahora dicen que son antimilitaristas.

Las derechas cavernícolas mienten. Antimilitaristas son los republicanos, enemigos de la guerra, que prohíbe la constitución de la República; partidarios, como lo hacen, de la reducción del servicio militar y la atención perfecta al soldado español; reducción del generalato, que ha sido mermado y conversión del ejército en lo que debe ser: brazo armado

de la patria para su sola y legal defensa. Antimilitaristas los republicanos. Los soldados españoles no pueden servir ni para aventuras conquistadoras ni para defender monarquías, todas ellas condenables.

¿Donde está vuestro antimilitarismo?

A los maridos

Un consejo: el día 19 debéis acompañar a vuestras mujeres a la urna para que con vosotros voten la candidatura republicana.

No os acompañan al cine, al teatro y a paseo durante el año, pues igualmente deben hacerlo por la República y la libertad el día de la lucha por los ideales que están por encima de los placeres materiales.

¡Marido y mujer juntos a votar para que la República sea invencible!

Candidatura Republicana de Coalición de Izquierdas

Miguel Santaló

José Sagrera

José Mascart

Melchor Marial

M. Serra Moret

Por la República y por Cataluña, votad esta candidatura

¡Obrero!

Te aconsejan que no votes, que niegues tu calor espiritual a la libertad, que te encojas de hombros frente al tirano que se interpone en tu marcha hacia la liberación.

Los cavernícolas están ilusionados con tu probable abstención y esto les da bríos para aplastar tus esperanzas reivindicadoras.

¡Elige, porque eres ciudadano! Tu voluntad será la justicia, porque la razón no la puede tener ni el señorito, ni el privilegiado.

Negar tu voto, es negar tu defensa. Negar tu voluntad, es negar tu espíritu.

Cap obrer conscient deixarà de votar per la democràcia republicana. Fet-ho equivaldria a donar els vots al feixisme; al pistolisme dels Síndicats grocs; a la guerra i a l'exploació.

Mujer!

Tu quieres la paz. ¡Has sufrido tanto por la guerra!

Esta hoguera ha sido encendida en España en muchas y diversas épocas.

El fanatismo—saliendo por la causa de dinastías, en defensa de reyes cretinos y envilecidos—asoló pueblos y aldeas de España. ¿Cuanta sangre han costado los Borbones?

Estos no volverán. ¡No deben volver! Por la paz, debes votar a la República del 12 de Abril.

Por tu sosiego, por el recuerdo de aquellas madres angustiadas que perdieron a sus hijos en las maniguas de Cuba y en los pedregosos terrenos del Fif, vota por la República.

Si no conoces la historia, no puedes recordar, y de tu cultivada ignorancia se sirve el clericalismo para abusar de tu fé.

¡Mujer! Mira bien lo que vas a hacer.

Es necesario que pienses que tu voto puede traer consecuencias angustiosas para España; que de sus sentimientos conciliadores y sensatos, ha de surgir el recto concepto de equilibrio social y político que sustenta la República; te dió reivindicaciones y derechos para dignificar tu condición de mujer.

No olvidéis que las derechas...

Envilecieron la Magistratura.
Deshonraron el Ejército
Saquearon la Hacienda
Perdieron las Colonias
Subastaron la Burocracia
Comerciaron con los vicios
Fomentaron el Analfabetismo

OBRER:

Tu no deixaràs demà de votar.

Se't fa una suïcida propaganda d'abstenció. Els que la propugnen són els mateixos que concedeixen estranyes entrevistes a diaris de dreta. Els mateixos que han mantingut una vaga insensata, durant mesos i mesos, amb bombes i sabotatges. Els mateixos que no han sabut mostrar-te altre programa social que el de la dinamita.

Obrer, tu votaràs per la democràcia d'esquerra, La República t'ha donat unes lleis de Treball gracies a les quals gaudeixes de vacances retribuïdes, d'uns contractes justos i severs, d'una legislació agrària lògica, d'una assegurança per a la maternitat de la teva muller

Deixar de votar és donar el teu vot a la Lliga, a la plutocràcia, a l'alta banca, als jesuïtes. Es tancar les portes de la Universitat al teu fill. Es impossibilitar la teva organització sindical. Es tornar a la Llei de fugues, al sometent, a la iniquitat dels sindicats grocs.

Pensa-hi, obrer!

Del Concurs de Crisantems d'Atenea

Equivocadament es feu public que els premis otorgats pel Jurat de l'Exposició de Crisantems eren de 150 ptes. quant en en realitat són de 125.

La qual cosa es fa pública en honor a la veritat, i com esmena d'una lamentada equivocació.

Si votáis la Lliga, votáis la servidumbre de la inteligencia.

Recordad el caso de Eugenio D'Ors que fué brutalmente atropellado y perseguido por los regionalistas y hasta separado injustamente del cargo de Director General de Enseñanza de la Mancomunidad.

Votando la candidatura Republicana votaréis la libre emisión del pensamiento humano.

Porque no se debe votar a la Lliga

Porque ella se opuso al proyecto de ley de Alba que pedía implantar un impuesto sobre los beneficios extraordinarios de la guerra europea.

Porque ella desautorizó la protesta de la semana del mes de agosto, protesta que elevaron los que caían heridos por las calles de Barcelona.

Porque ella traicionó la Asamblea de Parlamentarios.

Porque ella ha pesar de sus juramentos hizo posible la constitución de aquel Gobierno nefasto.

Porque ella a coqueteado con los asesinos de Ferrer teniendo más tarde la osadía de invocar los nombres de Galán y Hernández.

Porque ella ha sido el más firme puntal de la Monarquía.

Porque ella colaboró con la Dictadura ofreciendo un ministro que hoy se llama Republicano...

Porque ella fué quien por muchos años dificultó el advenimiento de nuestra gloriosa República.

LA RECETA DE CAMBO

Religión y Patriotismo

¡Religión y patria! ¡Bueno! ¡Bueno! ¿Que religión? ¿La del santo laico don Francisco Giner de los Rios o la del Cardenal Guisasola o Segura? ¿Que Patria? ¿La Española o la Catalana? ¿Irlanda o la Gran Bretaña? Merece de saberlo.

Ciudadanos votad la República que ha libertado las conciencias esclavas de los Seguras y que ha dignificado el sentido de Patria.

Imp. Ampurdanesa, Tins, 5, Figueras

Gran Café Tostadero

Plaza Universidad n.º 5 : BARCELONA

Teléfono, 34842

Este acreditado establecimiento, el 16 de este mes, INAUGURÓ un espléndido salón RESTAURANT con esmerado servicio a la carta. También servimos un cubierto llamado

CUBIERTO COMERCIAL a 5 pesetas,

compuesto de variados entremeses, tres platos, postres, helado, pan y vino.

Pruébalo y será nuestro cliente (Grandes salones para banquetes).

DISPONIBLE

Banco de Figueras

L. Vergés Vilanova

Cambio de monedas :: Valores

Cuentas de ahorro y demás operaciones de banca



Casa de confianza

Economía y reserva

Plaza Pi Margall

FIGUERAS

Gimnasio Ibérico

Calle de Santa Leocadia, 17 :: FIGUERAS

Dirigido por D. Francisco Castellví Vila Médico-Cirujano y profesor de Gimnasia de la Facultad de Medicina de Madrid

Método racional según las modernas orientaciones científicas — Gimnasia respiratoria — Gimnasia sueca — Local construido exprofeso para gimnasio Cuarto de baño con piscina y duchas — Aparatos modernos — Clases para alumnos y alumnas en horas distintas - Horas especiales para personas mayores

Para matrículas y demás detalles, en el mismo, de 7 a 8 noche

BANCA ARNÚS

Sucesora de Evaristo Arnús — Fundada en 1860

Casa Central: Plaza de Cataluña, 22

Casa Matriz: Pasaje del Reloj

BARCELONA

Sucursales en Balaguer, Berga, Cervera, Igualada, Lérida, Manresa, Puigcerdá, Solsona, Tárrega y Vich.

Sucursal de Figueras: Rambla, 15

Cámara acorazada con departamentos de alquiler — BANCA-BOLSA-CAMBIO — Negociamos los cupones vencimiento corriente — Compra-venta al contado de toda clase de valores de contratación corriente con entrega de los títulos en el acto.

Farmacia Perxas

Placeta, 5

Sueros, Vacunas, Inyectables

Medicamentos puros — Análisis



Aparato Arnalot

para la preparación del Hipoclorito de sosa electrolítico.

El más moderno y enérgico antiséptico y desinfectante.

Especialidad en Específicos.

Centro de lucha antituberculosa

Calle Sta. Margarita, 13 y 15 — FIGUERAS — Teléfono, 233

Tratamiento y curación de la Tuberculosis por el acreditado tratamiento del Dr. Gil Acebedo. Más de 700 enfermos tratados con éxito.

Rayos X — Exámen Radioscópico y Radiográfico — Análisis de sangre y esputos — Electroterapia Sol de altura — Rayos ultra violeta — Masaje vibratorio — Diagnóstico del estreñimiento y enfermedades del estómago por un procedimiento modernísimo — Tratamiento y curación del cáncer, lupus, tiñas y otras enfermedades de la piel — Depilación radical del Vello

DIRECTOR CLÍNICO: M. Morlius

RADIÓLOGO: L. López-Rodríguez Murray

BACTERIÓLOGO: L. Sala Oliveras

Liceu "Monturiol"

Carrer Sant Pere - Telèfon, 266 - FIGUERAS

Director: D. Vicente Arroyo



Pàrvuls, Primera Ensenyança, Preparació per al Batxillerat, Tècnica preparació comercial integrada per Càlcul Mercantil, Comptabilitat per partida doble, Francès, Anglès, Català, Castellà, Mecanografía, Taquigrafia.

Interns, Mitg-interns, Externs, Lliçons per correspondència, Aules apart per a senyorettes.

Hôtel Pirineos

Antigua Fonda

ROGER



Todo Confort :: Cocina Francesa

Tirraza con miras a la Montaña

Indicado como casa de reposo

Gran altura y aire purísimo

PRECIOS ECONÓMICOS :: MASSANET DE CABRENYS

Antiguos Almacenes de Ferretería

A. Costa Ferrán de CARLOS PERXAS

Avda. República y Calle Caamaño - FIGUERAS



Extenso surtido en Bateria de Cocina, Ferretería, Herramientas, Artículos de regalo, Paraguas, Hermoso aparato de Radio. Especialidad en cuadros.

Nadie puede competir con nuestros precios.

VISITADLOS una vez y sereis siempre sus clientes por los buenos precios que ofrecen y la garantía de los artículos en venta.